eracruz: Tierra de migrante

CONTENIDO MIGRANTE

Seguridad humana y migración: Una agenda pendiente Enrique Martínez Curiel

Página...(3)

Migration and environmental change. Between caution and uncertainty

Claudia Anait Ocman Azueta José Luis Sánchez Gavi Página...(3)

Calaveritas Jarochas

Página...(4)

El narcotráfico en México y la dimensión de gobernabilidad: El conflicto armado no internacional y la afectación a rutas migratorias

Erick Aguilar Acevedo Página...(5)

Oficina Municipal de atención al migrante en Izúcar de Matamoros, **Puebla**

Danae Nizarindani Domínguez Cruz Página...(5)

Mesas intermunicipales en Puebla, una propuesta de buenas prácticas en materia de movilidad humana

Guadalupe Ortiz Pérez Página...(6)

¡Entre otros más!



Siguenos en: @ **(**) Tierra de migrantes

Búscanos en línea en: www.jornadaveracruz.com.mx www.https://www.uv.mx/pamir/





México y sus dilemas migratorios. Entre la seguridad nacional y la seguridad humana

Adriana Sletza Ortega Ramírez 1

En este breve texto se plantean algunos elementos para reflexionar sobre las políticas migratorias mexicanas actuales que han dado preeminencia al tratamiento de las migraciones internacionales desde la perspectiva de la seguridad nacional en detrimento de la perspectiva de los derechos humanos y poder plantear una política que pueda cambiar su enfoque hacia la seguridad humana de las personas migrantes, reconociendo la situación actual:

- 1. México está teniendo una transición migratoria. Históricamente ha tenido una trayectoria de alta emigración; sin embargo hay factores que pueden incidir en el saldo migratorio mexicano tales como el retorno, la inmigración y las solicitudes de la condición de refugiado en México, lo que implica que el país transitaría de ser un país de emigración neta a ser un país de inmigración neta². Estos cambios son relevantes y deben considerarse en las políticas migratorias para el corto, mediano y largo plazo. El artículo 2º de la Constitución establece que la nación mexicana tiene una composición pluricultural sustentada en sus pueblos indígenas y afrodescendientes. En esa misma línea, es hora de dicha pluriculturalidad reconozca también a las migraciones en México como país de origen, retorno, tránsito y destino. La educación pluricultural e intercultural debe ser un eje para superar el racismo, la discriminación y la xenofobia de cara al futuro.
- 2. La política migratoria mexicana está supeditada a la política exterior y los acuerdos con Estados Unidos a través de memorándums de entendimiento. Si bien la cooperación regional y el diálogo binacional en temas migratorios son fundamentales; a partir de la aceptación mexicana desde 2019 para recibir a solicitantes de asilo en EUA, se está fungiendo en la práctica como un tercer país seguro sin un acuerdo formal para ello y sin que México haya desarrollado una estrategia integral después de 4 años para los cambios en las dinámicas migratorias que se han generado como consecuencia de estos acuerdos. México podría negarse ya que sólo tiene obligación formal de recibir a sus connacionales y Estados Unidos está incumpliendo el Derecho Internacional, así como su propia legislación en materia de asilo y refugio. Los acuerdos bilaterales o regionales en materia migratoria y de refugio no deben violar leyes, tratados y convenciones vinculantes, ni contravenirlos. Por el contrario, deberían fortalecerlos.

DIRECTORIO

eracruz. Tierra de migrantes

Director Tulio Moreno Alvarado

Subdirector Leopoldo Gavito Nanson

Daniel A. Romero León

Carlos Alberto Garrido de la Calleja

Diseño Editorial y Edición de Fotografía Gabriela Ramírez Jácome

La Jornada Veraci

Diseño de Portada Sofía Basurto Figueroa

Apoyo Editorial Yelitza Etzalli Dorantes Renteria Loretta Isela Chong Moreno Marcelo R. Sánchez Cruz

Coordinador General Carlos Alberto Garrido de la Calleja Coordinadores del núm. 10, Segunda Época Dra. Adriana Sletza Ortega Ramírez

Comité Editorial

Dra. Adriana Sletza Ortega Ramírez Benemérita Universidad Autónoma de Puebla Dra. Cecilia Imaz Bayona Universidad Nacional Auónoma de México Dra. Maria Inés Barrios de la O El Colegio de la Frontera Norte Dra. Melanie Lombard. The University of Manchester Dr. Emilio Gidi Villareal (q.p.d.p). Universidad Veracruzana Dr. Leigh Binford. The College of Staten Island

Correspondencia y colaboración migrantes@uv.mx

facebook.com/VeracruzTierradeMigrantes @veracruztierrademigrantes

3. México tiene altos índices de inseguridad y violencia equiparables a países con conflictos armados (internos e internacionales). Las personas migrantes en México tanto nacionales como internacionales son cada vez más vulnerables y se han diversificado las fuentes de riesgos y amenazas a las poblaciones que migran; y no sólo eso, sino que la conflictividad concreta en varios puntos del país también han incrementado el desplazamiento forzado interno en México. La presencia de personas mexicanas que huyen de la violencia en sus comunidades se refleja hacia las grandes zonas metropolitanas del país y también en las ciudades fronterizas del norte e incluso con la intención de solicitar asilo en los Estados Unidos. Adicionalmente, la violencia institucional contra migrantes es cada vez es mayor; y el Instituto Nacional de Migración en su objetivo mayor de contención y control migratorio ya ha rebasado límites que son inaceptables, y entre los que ya se acreditan violaciones graves a derechos humanos que deberán ser sancionadas. La impunidad en hechos de violencia contra migrantes es un factor corrosivo.

- 4. Los éxitos y "buenas prácticas" de acciones en materia migratoria. A pesar de todas las problemáticas que son evidentes y que México está incumpliendo compromisos internacionales vinculantes en materia de derechos de personas migrantes y refugiadas, y no hay mecanismos gubernamentales explícitos para el cumplimiento del Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular así como del Pacto Mundial para Refugiados, las organizaciones internacionales especializadas en México y algunas autoridades insisten en las buenas prácticas de gestión migratoria en territorio mexicano. De manera individual o en conjunto, las buenas prácticas desgraciadamente no pueden sustituir a un diseño de política migratoria en México que considere el multilateralismo, la tradición de la política exterior mexicana y su implementación en territorio nacional teniendo como eje los derechos humanos.
- 5. Movilidad humana y no migración. La perspectiva de movilidad humana se ha incorporado rápidamente en los estudios migratorios para enfatizar el derecho humano a moverse a través de las fronteras independientemente de las regulaciones de los Estados. Sin embargo, cuando esta perspectiva propone trasladarse a las políticas migratorias contradice las acciones de los Estados que de inicio distinguen entre personas nacionales y extranjeras, y apartir de ello ejecutan controles fronterizos. Los procesos migratorios incluyen: la toma de decisiones para migrar, la salida, el tránsito, la llegada y el eventual establecimiento. Movilidad humana no significa que las personas migrantes sean nómadas permanentes o que estén en movilidad continua; por el contrario, las personas tienen derecho a elegir, a permanecer, a pertenecer y a participar. Migrar es humano, pero también lo es establecerse y desarrollar prospectivas de vida.

En este número del suplemento "Veracruz: Tierra de Migrantes" solicitamos a investigadores, estudiantes y funcionarios que elaboraran artículos sobre el tema general de seguridad humana y migraciones desde los ámbitos de sus reflexiones y trabajo. Esperamos con ello contribuir a un mejor abordaje a favor de las personas migrantes.

^{1.} Profesora-investigadora en Relaciones Internacionales en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. Integrante del Cuerpo Académico Procesos Transnacionales y Migración BUAP-CA-230.

^{2.} López. Alexis (2022). Migración cero: continuidad y cambios de los procesos migratorios de México (2008-2020). Tesis de licenciatura en Relaciones Internacionales, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. https://repositorioinstitucional.buap.mx/items/39fcb53f-483b-4da3-a15d-592debd20ba3

Seguridad humana y migración: Una agenda pendiente

Enrique Martínez Curiel / Universidad de Guadalajara-CU Valles

En el contexto actual donde existe un desbordamiento en el desplazamiento de personas cruzando fronteras nacionales e internacionales, donde se percibe una permanente crisis migratoria, es vital y necesario repensar en la urgente necesidad de la seguridad humana ante los múltiples flujos de migrantes que transitan por el mundo. Existen distintos puntos de quiebre que ponen en alerta la seguridad humana mientras los migrantes transitan en búsqueda de una mejor vida. Estos lugares que se han visto rebasados por los estados nación, dejan de lado la seguridad individual de cada persona transitando del sur global al norte hemisférico. El equivalente europeo de Eagle Pass en Texas es la isla de Lampedusa, en Italia, ¹. Así como estos dos puntos de crisis por el desplazamiento de migrantes que intentan llegar al norte global, donde la población migrante se ha multiplicado y es inmensamente mayoritaria que la población de local, situación que complica la seguridad alimentaria y de asilo provisional. De igual manera existen múltiples sitios por distintas partes del mundo que ponen en alto peligro el transitar y la seguridad humana de los migrantes, tal es el caso de las fronteras entre Afganistán e Irán. ² Turquía e Irán ³ Polonia y Bielorrusia. ⁴ Desde los centros de detención en Libia ⁵ y el cruce por el mediterráneo de africanos que intentan llegar a Europa ⁶, estos son tan solo unos ejemplos de horror desde aquel horizonte del mundo. Desde nuestro continente, la miseria del mundo se presenta en la frontera selvática entre Panamá v Colombia concretamente el paso por el Darién ⁷, así como la frontera sur entre México y Guatemala ⁸ y la frontera norte entre México y Estados Unidos. ⁹ Sin embargo, los peligros no terminan en las fronteras, los riesgos siempre van al lado del migrante, cargan con él. Su seguridad humana se encuentra en constante vulnerabilidad.

Ante este panorama la seguridad humana debe ser vista como una perspectiva desde el cuidado de la persona como individuo, misma que se centra en la protección y el bienestar de las personas migrantes, y no, entendida exclusivamente como la seguridad que los estados nación deben brindar a las personas en calidad de migrantes que transitan dentro de sus fronteras. Aquí saltan una serie de interrogantes que pueden dar luces para un mejor entendimiento de la problemática, por ejemplo, ¿Quién debe

proporcionar el cuidado, la protección y el bienestar individual de los migrantes más allá de los estados nación? ¿Qué otros entes y/o agentes deben estar atentos y vigilantes para proporcionar bienestar y seguridad humana a los migrantes? ¿Qué tanto los migrantes son capaces de sostener cuidado y protección mientras transitan y se enfrentan a múltiples dificultades por su paso hasta llegar al lugar de destino? ¿Cómo evitar ser vulnerados de su seguridad física, salud y servicios básicos, seguridad alimentaria, bienestar económico, violentados de sus derechos humanos, de su protección contra la explotación y contra el tráfico de personas, en suma, de la discriminación y xenofobia? ¿Cuál debe ser el marco normativo que proteja su seguridad humana? Sin embargo, lo que sí es claro, es que los migrantes se enfrentan a un contexto de múltiples violaciones donde ellos mismos están conscientes de la vulnerabilidad que van a enfrentar en su tránsito por el desierto, la selva, la montaña, el mar y las ciudades que cruzan, tanto que Los cuerpos desnudos no le temen al agua, reza el título de la desgarradora historia que se enfrentan los migrantes refugiados de Afganistán en su cruce por las montañas y desiertos de Irán y su paso por Turquía hasta llegar a Europa, así como el cruce por el mediterráneo. Tal como ellos, miles de migrantes centroamericanos y cada vez con mayor masividad se suman los sudamericanos que cruzan por el Darién hasta llegar a Estados Unidos. En ese tránsito su seguridad es humanamente vulnerada, ante esto, ¿Qué hacer como sociedad civil, como ciudadano? Queda la interrogante para reflexionar.

REFERENCIAS

1. Véase https://www.youtube.com/watch?v=VPEfm4NAq4Y

https://www.youtube.com/watch?v=sVW5n6cjKq8 https://www.youtube.com/watch?v=R-R8NcTgLns

- 2. https://www.youtube.com/watch?v=aMASAQOi-cY,
- 3. https://www.youtube.com/watch?v=T8u_6-P3r60,
- 4. https://www.youtube.com/watch?v=6iTWG88xBL8
 5. https://www.youtube.com/watch?v=SmmL7fNSO-w
- 5. https://www.youtube.com/watch?v=SmmL/fNSO-w 6. https://www.youtube.com/watch?v=zbqHpnVO4zo,
- 7. https://www.nytimes.com/2022/10/07/world/americas/venezuelan-migrants-us-border.html?smid=nytcore-android-share.
- $8.\ https://www.youtube.com/watch?v=Vj_t9HtAFOY$
- 9. https://www.youtube.com/watch?v=L2pwlv3VqfY.

Migration and environmental change. Between caution and uncertainty

Claudia Anait Ocman Azueta / claudia.ocman@correo.buap.mx José Luis Sánchez Gavi / josel.sanchez@correo.buap.mx School of Political and Social Sciences / Benemérita Autonomous University of Puebla

MIGRATION AND CLIMATE CHANGE

It is not new to point out that environmental changes generate migrations. Since ancient times, these have been triggers for permanent or temporary displacements and relocations, their characteristic is that they are forced. Environmental changes can be of two types, those that occur naturally, and those that are induced by humans. Both result in biophysical transformations that have repercussions on soils, biodiversity, water resources, etc., which modify ecosystemic processes and affect the socioeconomic systems of the surrounding population.

Today, the dominant issue is climate change, a natural phenomenon that has been exacerbated by development and modernity, representative of the Anthropocene, the current geological era in which population and urban growth, the consumption of fossil energy and raw materials, and activities such as agriculture and livestock farming, among others, are driving the imbalance of ecosystems and damaging global common goods such as the atmosphere.

CLIMATE CHANGE, MIGRATION AND HUMAN INSECURITY

Environmental changes induced by climate change have an impact on agrifood systems and damage infrastructure due to variations in rainfall, prolonged droughts, the availability of fresh water, the intensification of fires, soil degradation, as well as storms and hurricanes. As a result, the risks which are generated affect the safety of the population. The insecurity that environmental changes resulting from climate change can cause to human security, together with other factors such as poverty and unemployment, exacerbate vulnerability and induce people's mobility. In this sense, climate change is not considered as a direct catalyst of



Fotografía: Dra. Adriana Sletza Ortega Ramírez

migration, but rather as another factor that can exacerbate vulnerabilities through increased risks.

This observation, highlighted in the 1990s by the International Organization for Migration (IOM), still permeates the discussion on the relationship between migration and climate change, due to, there is more certainty about the environmental changes that climate change can cause than concrete information about the same phenomenon as a driver of migration. For example, changes in rainfall due to climatic causes can impact food security, and the impact of this, can lead to malnutrition, so food insecurity is the direct catalyst for the decision to migrate, not environmental changes.

In this regard, in its Sixth Report, the Intergovernmental Panel on Climate Change (2022) mentions that the increase in temperature and the decrease in rainfall could reduce agricultural productivity by 2030, increasing food insecurity in the poorest regions. So then, this could cause human migration.

CAUTION VS. UNCERTAINTY

The insecurity that environmental changes resulting from climate change may cause to human security, has become one of the focal points of attention of international and regional organizations, which induce responses at the national level. The difficulty of disaggregating the climate change from other migration's factors, causes uncertainty about the number of people who might migrate as a result of climate change. There are publications in which, is pointed out an increase in involuntary migration due to risks associated with climate change. This is the case of the World Economic Forum reports about global risks. The last one, indicates that such population movements will move from tenth place in 2025 to fifth place by 2033, most of them will be large-scale and involuntary.

Out of the existing setbacks on the relationship between climate change and migration to avoid risks and reduce people's vulnerability, the OIM, the Food and Agriculture Organization of the United Nations, the United Nations High Commissioner for Refugees, and at the regional level, the Economic Commission for Latin America and the Caribbean, to cite just one more example, implement precautionary programs, plans and strategies and collaborate with governments in areas that are highly vulnerable to climate change and where the population is also vulnerable because of precarious socioeconomic situations, mainly rural populations, whose insecurity is increased by their dependence on subsistence agriculture.

A BRIEF CONSIDERATION

This indicates the relevance of adopting, despite the uncertainty, precautionary approaches at the state level supported by climate change adaptation policies. This has been done at the international and regional levels, where regional development projects (Central America Integration System case) are directed to reduce the risks of climate-related environmental changes to human security and, therefore, the vulnerability of people, given the inadequacy of disaster risk attention plans in national spaces and the migration policies. Regarding the latter, it is observed that they are focused on some countries such as Mexico and the countries of Northern Central America on migration more as a matter of state and do not contemplate environmental changes as inducers, so it is relevant to establish links between migration and climate adaptation policies.

Intergovernamental Panel on Climate Change. (2022). Climate Change 2022: Impacts, Adaptation and Vulnerability: Working Group II Contribution to the Sixth Assessment Report of the Intergovernmental Panel on Climate Change https://www.ipcc.ch/report/sixth-assessment-report-working-group-ii/

Noticiero Migrante

Empresas, "desesperadas" por contratar migrantes: OIM

Ginebra. Amy Pope, la primera mujer en liderar la Organización Internacional para las Migraciones, intentó recalcar los beneficios económicos de la inmigración para los países ricos con poblaciones envejecidas y fuerzas de trabajo menguantes.

"Escuchamos del (...) sector privado en todo el mundo, pero especialmente en Europa y Norteamérica, que están desesperados porque la migración cubra las necesidades de su propio mercado de trabajo y para continuar impulsando la innovación en sus propias compañías", dijo a la prensa Pope, que es estadounidense.

Hay pruebas "bastante abrumadoras" de que la inmigración beneficia a las economías al cubrir empleos, incrementar la innovación o "impulsar la renovación o revitalización de comunidades envejecidas", afirmó.

"En total, la migración es un beneficio", añadió.

FUENTE: https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/10/02/mundo/empresas-desesperadas-por-contratar-migrantes-oim-826

UNAM: en migración, autoridades han sido omisas

El fenómeno migratorio ha generado escenarios en que las autoridades son y han sido omisas o incapaces de garantizar condiciones mínimas de protección y auxilio, aseveró el rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers.

Al encabezar la entrega del reconocimiento Alfonso García Robles 2023, señaló que hace siete años, cuando surgió este galardón, México no había presenciado la explosión de migrantes centroamericanos que cruzan por nuestro país en búsqueda de mejores condiciones de vida, pero hoy ha alcanzado cifras alarmantes, convirtiéndose en una crisis humanitaria de dimensiones mayúsculas.

Recordó que este premio surgió para reconocer el esfuerzo, solidaridad, profesionalismo y vocación de servicio de quienes han servido a favor de los derechos humanos de los migrantes y también es una oportunidad para dimensionar la responsabilidad que todos tenemos hacia la solución de este problema.

FUENTE: https://www.jornada.com mx/2023/10/06/politica/006n2pol



FOTOGRAFÍA: Dra. Adriana Sletza Ortega Ramírez



EL NARCOTRÁFICO EN MÉXICO Y LA DIMENSIÓN DE GOBERNABILIDAD: El conflicto armado no internacional y la afectación a rutas migratorias

Erick Aguilar Acevedo / erick.aguilarac@alumno.buap.mx 1

En el presente artículo se propone reflexionar brevemente, sobre la situación de ingobernabilidad por la que está pasando actualmente el Estado mexicano, en virtud de que las estructuras y la criminodinámica de las organizaciones delictivas del narcotráfico están rebasando las capacidades y habilidades del gobierno mexicano. Es importante señalar que, este análisis a pesar de tener un enfoque cualitativo, está soportado por distintos indicadores estadísticos que dan mayor peso a los argumentos, indicando las características de ingobernabilidad por las que actualmente está pasando México y como es que dicha situación ha afectado a las rutas migratorias en territorio nacional.

NATURALEZA DEL CONFLICTO ARMADO

Comenzaremos por definir que es un conflicto armado. De acuerdo con el Derecho Internacional Humanitario, la posición del Tribunal Penal para la Ex Yugoslavia en el caso de Dusko Tadic, planteó la siguiente definición: "Se recurre a la fuerza entre estados o hay una situación de violencia armada prolongada entre autoridades gubernamentales y grupos armados organizados o entre estos grupos dentro de un Estado".²

Es importante destacar que el concepto de conflicto armado no reconocido ha sido tratado por diversos autores expertos en la materia, como lo es el caso de Kathleen Lawand, quien lo define como "una situación de violencia en la que tienen lugar, en el territorio de un Estado, enfrentamientos armados prolongados entre fuerzas gubernamentales y uno o más grupos armados organizados, o entre grupos de ese tipo".³

ACTORES INVOLUCRADOS

Uno de los principales problemas de inseguridad en México es la violencia relacionada con las drogas, por lo que, de acuerdo con estadísticas del INEGI entre 2010 y 2020, el porcentaje de delitos relacionados con drogas de quienes ingresaron a centros penitenciarios aumentó de 12.3 % a 19.6 por ciento. Y precisamente en 2020, los delitos relacionados con drogas cometidos por la población que actualmente está en centros penitenciarios, 61.1 % fue por narcomenudeo y 38.9 % por delitos contra la salud. Las distintas organizaciones delictivas del narcotráfico han adquirido cada vez más capacidades para rebasar a la actividad del Estado mexicano mediante sus instituciones de seguridad para hacerles frente.⁴

TERRITORIOS AFECTADOS Y ZONAS DE CONFLICTO

Y estos mismos actores territoriales no estatales o narcotraficantes se han apoderado de diversas zonas que son estratégicas, dejando una situación de ingobernabilidad. Un ejemplo al respecto son las poblaciones afectadas por dichas organizaciones delictivas y es importante mencionar que las rutas migratorias también han sido afectadas ya que de acuerdo con el reporte del Proyecto de Investigación de Políticas sobre la Política Migratoria Mexicana indico que la WOLA (Oficina en Washington para Asuntos Latinoamericanos) se "determinó que un incremento en las operaciones de seguridad fronteriza y el tener a personal del Instituto Nacional de Migración a lo largo de las vías ferroviarias y caminos en el sur de México, resultó en cambios de las rutas migratorias tradicionales y esto a su vez ocasionó cifras más altas en el número de crímenes contra migrantes." ⁵

Las instituciones de gobierno han tenido muchos problemas para poder atender esta situación, es decir, se estima que el narcotráfico controla el 35% esto con base a las declaraciones que hizo el jefe del Comando Norte de Estados Unidos (US Northcom), el general Glen VanHerck quien evaluó que el crimen organizado en México tiene operaciones en el mencionado porcentaje a nivel nacional.⁶

Conclusión

Teniendo en cuenta las cuestiones anteriores, México pasa por una crisis de ingobernabilidad sin precedentes, en la cual, la teoría de Max Weber acerca del monopolio de la violencia ha sido desplazada con un conflicto armado no reconocido. Al menos el caso mexicano lo ha demostrado así, y es evidente que también se necesita trabajar en armonía entre la política exterior y la política interior de México o la administración pública, ya que como en una conferencia de presidente Andrés Manuel López Obrador ha dicho que "la mejor política exterior, es la política interior", se puede señalar que falta el otro lado de la ecuación. Es decir, también la mejor política interior viene de la política exterior.

REFERENCIAS:

- 1. Tesista de la licenciatura en Administración Pública y Gestión para el Desarrollo en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.
- 2. Prosecutor vs. Tadic a/k/a «Dule», caso n.º IT-94-1-T, Opinión y sentencia del 7 de mayo de 1997, pár. 628
- Lawand, K. (2012) Conflictos internos u otras situaciones de violencia: ¿cuál es la diferencia para las víctimas?
 Entrevista realizada por CICR (Comité Internacional de la Cruz Roja). Comité Internacional de la Cruz Roja.
 INEGI (2022, 26 de junio) Estadísticas a propósito del Día Internacional de la Lucha contra el uso indebido y el
- 4. INEGI (2022, 26 de junio) Estadísticas a propósito del Día Internacional de la Lucha contra el uso indebido y el Tráfico de Drogas (26 de Junio) [Comunicado de prensa].

 $https://www.inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/aproposito/2022/EAP_Drogas 22.pdf$

- 5. Iniciativa de Seguridad en México (2018). El crimen organizado y la migración centroamericana en México (No. 198). The University of Texas at Austin.
- 6. López Zamorano (2021, 18 de marzo) México 'ingobernable': narco controla hasta 35% del país, dice EU. *El Financiero*.

OFICINA MUNICIPAL DE ATENCIÓN AL MIGRANTE EN IZÚCAR DE MATAMOROS, PUEBLA

Danae Nizarindani Domínguez Cruz / Ana Victoria Romero Ortega

La regiduría de Atención al Migrante se creó en el municipio de Izúcar de Matamoros el 15 de octubre de 2021 para atender la alta demanda de la población en temas migratorios y a fines; concretando una oficina física, la Oficina Municipal de Atención al Migrante, la cual se apertura en enero de 2022 con los servicios de asesoría y tramite de pasaporte mexicano, americano y visas, constancias de identidad, traslado de restos, información de sobre detenidos o desaparecidos.

MÁS DE 8 MIL PERSONAS BENEFICIADAS EN LA OFICINA MUNICIPAL DE ATENCIÓN AL MIGRANTE..

CONTEXTO

PROBLEMÁTICA: Izúcar de Matamoros es, históricamente, un municipio con un arraigo de movilidad humana. Durante décadas, muchas paisanas y paisanos migraron hacia Estados Unidos con el propósito de encontrar mejores condiciones económicas y de bienestar para sus familias.

IMPORTANCIA: Los gobiernos de la Cuarta Transformación han impulsado acciones orientadas a garantizar los derechos de todas y todos los migrantes tanto en el extranjero como en retorno a nuestro país y municipio y promover un bienestar incluyente para ellos.

LOGROS

RESULTADOS: Se otorgó asesoría especializada para la gestión de citas en la obtención de Pasaporte Mexicano, Pasaporte Americano, VISA y expedición de constancias de identidad para el extranjero, así como la vinculación, documentación y capacitación, mediante convenios con gobiernos federales, estatales, locales, organismos internacionales, clubs, federaciones y toda institución en el ámbito migratorio.

IMPACTO: Con estas acciones se apoya, asesora y facilita la gestión de los diferentes servicios gratuitos que brinda la oficina municipal de Atención al Migrante a toda la ciudadanía, tanto del municipio como de sus alrededores.

ACUMULADO: En lo que va de la administración, brindamos asesoría a 3,830 personas. Mas de 191 personas fueron beneficiadas en 16 jornadas en comunidades (En coordinación con el SMDIF) acercando los diferentes servicios que brinda la oficina a las comunidades más alejadas de nuestro municipio. 1,011 personas beneficiadas en 12 jornadas en instituciones educativas, donde se realizan campañas de sensibilización y conciencia en las escuelas de media superior y superior.

OFICINA DE ENLACE DE RELACIONES EXTERIORES EN IZÚCAR DE MATAMOROS Y CONVENIOS DE COLABORACIÓN PARA BIENESTAR DE LAS PERSONAS MIGRANTES.

Comprender el fenómeno de la migración, así como sus causas y efectos, requiere de tener información certera que permita, con base en la experiencia, establecer una estrategia de trabajo para atender con puntualidad dicha dinámica. Además, requiere de contar con los vínculos necesarios para acercar trámites y servicios que solo se prestan en la capital del Estado, como lo es el trámite de primera vez y la renovación del Pasaporte.

Establecer vínculos de colaboración, extensión y difusión con las instancias de migrantes, permitirá establecer una proyección nacional e internacional sobre cómo Izúcar de Matamoros aborda el fenómeno migrante.

El 01 de febrero de 2023 se apertura la **Oficina Municipal de Enlace (OME), de la secretaría de Relaciones Exteriores**, lo cual permite brindar atención de calidad con los estándares de la Cancillería Mexicana a las y los habitantes del municipio, alrededores e inclusive de otros estados que requieran tramitar por primera vez o renovar el pasaporte mexicano.

Se firmó convenio con la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH). Nuestro municipio fue sede para la presentación del Reporte Migratorio Número 14, en el cual participaron las asociaciones: Casa refugiados, Observatorio Ciudadano de Políticas Públicas para Migrantes- Puebla, El Instituto Poblano de Asistencia al Migrante (IPAM), Puente Ciudadano, Centro Latinoamericano de Impulso a las Comunidades (CLIC) y la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP).

Se realizaron las gestiones necesarias para dos próximas **firmas de convenio**, la primera con el **Instituto Poblano de Asistencia al Migrante (IPAM)**, para posicionar a la Oficina Municipal como Oficina Regional de Atención al Migrante y la segunda con la **Asociación Casa Refugiados** para seguir promoviendo y salvaguardando los derechos de las personas en movimiento.

Noticiero Migrante

Países de la UE alcanzan acuerdo sobre reforma de pacto migratorio

Bruselas. Los países de la Unión Europea (UE) alcanzaron este miércoles un acuerdo fundamental para avanzar en la reforma del Pacto de Migración y Asilo, anunció la presidencia del Consejo de la UE, ejercida por

El acuerdo rompe así una virtual parálisis de las negociaciones que se arrastró por tres años Esta reforma del pacto migratorio incluye una propuesta para extender el período de detención de los migrantes irregulares, y acelerar las evaluaciones de las solicitudes de asilo

También se propone hacer que los países del bloque compartan la responsabilidad por la recepción a los migrantes o en cubrir los costos.

FUENTE: https://www.jornada.com.mx/ noticia/2023/10/04/mundo/paises-de-la-ue-alcanzan-acuerdo-sobre-reforma-de-pacto-migratorio-4455

Convocan nueva caravana migrante varada en Chiapas para avanzar hacia EU

Tapachula, Chiapas. La organización Pueblo Sin Fronteras convocó a migrantes varados en la frontera sur de México a organizarse en una nueva Caravana pasar salir caminando de Tapachula, Chiapas, el próximo 30 de octubre en busca de avanzar hacia el norte del país v llegar a la frontera con Estados Unidos.

"Sólo pedimos pasar y migrar con dignidad, INM no atiende, COMAR está saturado, de seis meses a un año en espera, es un infierno",

La organización pidió a los migrantes que quieran sumarse al llamado a registrarse, luego de establecer el Parque Bicentenario, como punto de encuentro y de partida para el próximo lunes 30 de octubre.

> **FUENTE:** https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/10/17/estados/convocan-nuevacaravana-migrante-varada-en-chiapas-para-avanzar-hacia-eu-1003

Aumento de migrantes en México: 2023 podría romper las cifras récord

En 2023, México ha sido escenario de múltiples accidentes trágicos protagonizados por migrantes. El más reciente de ellos fue el registrado durante la mañana del 6 de octubre en la carretera Oaxaca-Cuacnopalan, en el que dos mujeres, tres menores de edad y 12 hombres perdieron la vida luego de que el autobús en el que viajaban se volcó

Los recientes hechos han puesto en manifestó, una vez más, el aumento de migrantes que se registra principalmente en el sur de México; situación que incluso ocasionó que en el pasado mes de septiembre, la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) hiciera un llamado a los gobiernos centroamericanos y al mexicano para abordar la problemática.

En palabras de Eunice Rendón —doctora en Ciencias Sociales, coordinadora de Agente Migrante y experta en temas migratorios-México está ante "una ola migratoria de gran escala", por lo que se espera que este año se rompa la cifra récord de eventos registrados durante 2022.

> FUENTE: https://www.infobae.com/ mexico/2023/10/21/aumento-de-migrantes-enmexico-2023-podria-romper-las-cifras-record/

¿Cuáles fueron los acuerdos de la cumbre sobre migración realizada en México?

Concluye el encuentro de representantes de 11 países de América Latina y el Caribe con el objetivo de generar políticas para enfrentar la crisis migratoria en la región. Estas fueron las declaraciones de la ministra de Relaciones Exteriores de México, Alicia Bárcena Ibarra, y del primer ministro de Haití, Ariel Henry.

> FUENTE: https://cnnespanol.cnn.com/video/ cumbre-migracion-america-latina-caribe-pobreza-mirador-tv/

MESAS INTERMUNICIPALES EN PUEBLA Una propuesta de buenas prácticas en materia de movilidad humana

Guadalupe Ortiz Pérez ¹ / Alejandro Pastrana Rosas ²

El abordar el tema de migración, es un fenómeno social complejo que atañe a la humanidad, las políticas sobre migración deberán estar vinculadas para salvaguardar la seguridad de los mexicanos y las personas extranjeras en territorio nacional, pero, ¿La Federación, el Estado y los Municipios cuentan con la capacidad de atención?

La migración en Puebla tiene un lugar muy importante en la atención ya que más de 3 Millones de poblanos radican en el extranjero, principalmente en EUA, por su ubicación, se ha vuelto paso obligado de los flujos migratorios, provenientes del sur, en la búsqueda de llegar al país vecino.

En diciembre de 2021, llegó al Municipio de San Miguel Xoxtla, Puebla; una caravana migrante desde Tapachula Chiapas, integrada por más de 550 personas provenientes de Venezuela, Colombia, El Salvador, Cuba, Haití y Honduras. Todos ellos acompañados por Instituciones Gubernamentales tanto Estatales, Federales, así como Organismos de la Sociedad Civil, que dieron garantía de su seguridad durante su tránsito por el país. Por parte del Municipio, se ofreció un servicio asistencial; ofreciendo un espacio donde pudieran descansar, ropa limpia, comida, cobijas, asistencia médica y lo más importante, garantizar su seguridad en ese momento, sumando la pandemia.

Una vez que partió la caravana del Municipio, la Regiduría de Migración de Xoxtla reconoció que el contacto y la atención fue limitada y que hubo áreas que no fueron atendidas, por ejemplo: el intervenir con perspectiva de género, atención especializada a las infancias, acompañamiento psicológico, asesoría jurídica, un servicio de salud específico, traductores, es decir, servicios complementarios que ayudaran a contener y que dieran garantía de su seguridad psicoemocional.

Con toda esa incertidumbre, en abril de 2022 por iniciativa de la Regidora de Migración, Guadalupe Pérez Ortiz y la Presidenta Municipal Guadalupe Siyancan Peregrina Díaz convocaron en el Municipio de San Miguel Xoxtla, a Enlaces, Directores y Regidores de la zona conurbada de la ciudad de Puebla, así como al Instituto Poblano de Asistencia al Migrante (IPAM) e Instituto Nacional de Migración (INM). Dicha mesa de trabajo fue nombrada PRIMERA MESA INTERMUNICIPAL DE MIGRACIÓN, RETOS Y DESAFÍOS, nombrada así por los acontecimientos ocurridos con la caravana migrante en diciembre de 2021.

Las caravanas migrantes eran sólo una muestra de muchas de las necesidades expuestas, por mencionar un ejemplo, en el Municipio de San Pedro Cholula, se detectó cómo los migrantes, desplazados y refugiados son el centro del análisis en materia de seguridad humana y social. Esto debido a las condiciones que amenazan su supervivencia, los medios de vida y su dignidad. Para determinar dichas amenazas es necesaria la comprensión multisectorial de sus inseguridades desde el punto de vista económico, alimentario, sanitario, ambiental, personal, comunitario y político. Se podría decir que debido a la interconexión de la falta de estas seguridades se originan las diferentes motivaciones de las personas a desplazarse.

El colocar en la mesa diferentes realidades, permitió el hacer consciencia de la magnitud de la situación, aunque en un inicio, lo que se buscó fue crear vínculos con los Municipios de la zona, estableciendo no sólo el contacto, sino también creando una estrategia que

permitiera el hacer frente a otra posible caravana migrante. El resultado fue mucho más allá, puesto que las conclusiones de esa primera mesa fueron el poner de relieve las necesidades que como Instituciones presentamos ante estos casos, por ejemplo, capacitación en materia migratoria, apoyo de Instituciones especializadas en atención a personas migrantes, protocolos de actuación y una red de apoyo que permitiera hacer frente a los retos y desafíos que presentamos todos los municipios al atender a poblaciones migrantes y en movilidad.

Como era de esperarse, hubo muchos temas inconclusos y dudas por responder, por lo que se enlistaron algunos puntos a tratar en próximas reuniones, mismas que se han realizado de manera periódica y encabezadas por diferentes municipios: San Miguel Xoxtla, Cuautlancingo, San Pedro Cholula, San Andrés Cholula, Puebla, Nealtican, Huejotzingo, Calpan, Coronango, Domingo Arenas, San Gregorio Atzompa y San Nicolás de los Ranchos. Cada mesa le ha dado continuidad a la agenda migrante, pero también se han ido atendiendo necesidades específicas de cada municipio, para realizar una propuesta de intervención integral.

Un ejemplo ha sido la estrategia implementada en el municipio de San Pedro Cholula, de las "clínicas migrantes". Estas tienen el objetivo de acercar servicios a las juntas auxiliares y barrios, tales como; asesorías, talleres de violencia y género, cuidados faciales a las mujeres para poder hacer frente a la amenaza de factores sociales como lo es el machismo, inseguridad social y económica, donde se han detectado casos y canalizado a las instancias correspondientes con el fin de dar seguimiento a la comunidad migrante y sus familias, actividad que es realizada por el Director Alejandro Pastrana Rosas y la Presidenta Municipal Paola Angon Silva.

Es importante mencionar que las Mesas Intermunicipales de Migración en Puebla son un esfuerzo coordinado de los mismos Municipios, pero también se está consciente de la necesidad de un trabajo profesionalizado, estructurado y metodológico, papel en el que suman diferentes organizaciones nacionales e internacionales.

Como municipios estamos convencidos que el fortalecer las alianzas y el trabajo colaborativo, así como el intercambio de experiencias, nos brinda herramientas para estar preparados ante las demandas que puedan presentar las personas migrantes, desplazadas internas, solicitantes de refugio y refugiadas, es decir, todos aquellos perfiles de la movilidad humana que son una realidad en el contexto poblano.

REFERENCIAS:

- 1. Regidora de Migración y Asuntos Migratorios de San Miguel Xoxtla. Correo electrónico: regiduriademigracionxoxtla@gmail.com
- 2. Director de Atención al Migrante de San Pedro Cholula. Correo electrónico: atención migrantes@cholula.gob.mx

CONSULTAS:

- · https://www.un.org/humansecurity/country/mexico/
- https://www.iom.int/news/un-trust-fund-human-security-backs-effort-improve-protectionmigrants-mexico
- https://humansecuritycourse.info/module-4-human-security-in-diverse-contexts/issue-5-
- https://generaconocimiento.segob.gob.mx/sites/default/files/document. biblioteca/518/20221028-pandemia-seguridad-humana-y-migracion-gestion-de-lamovilidad-humana-desde-mexico.pdf
- https://www.corteidh.or.cr/tablas/r35520.pdf
- Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). El enfoque de la seguridad humana desde tres estudios de caso / Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). San José, Costa Rica. IIDH, PNUD, 2011

Comité estudiantil DIME-BUAP: Desafíos y oportunidades en el entorno universitario

Tadeo Arturo Cejudo Mejorada / Mariela Rivera Pages

Dialogo Intercultural Mexicano (DIME A.C) es "una organización humanitaria mexicana neutral que promueve el diálogo intercultural [...] abordando los retos de la migración forzada con programas multisectoriales que movilizan a las comunidades universitarias." Por lo que su labor central, al menos en el programa que nos desempeñamos, gira en torno al otorgamiento de oportunidades para la continuación de la educación superior para jóvenes refugiados y desplazados.

El comité estudiantil DIME-BUAP nace en el año 2022 para sumarse a los esfuerzos para la recepción, acompañamiento y generación de una estructura de bienvenida para los beneficiarios de los programas en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. El comité estudiantil es una iniciativa plena del alumnado que conlleva el seguimiento y guía de las autoridades de la organización en aras de sensibilizar y sumar a la comunidad universitaria en esta causa.

Hasta el día de hoy el comité estudiantil se encuentra en negociaciones con distintas instancias universitarias para buscar la aprobación del convenio de colaboración entre la BUAP y DIME A.C. Dicho convenio permitiría la recepción de estudiantes refugiados y desplazados en los programas académicos de licenciatura y su inclusión en el acceso a los recursos de acompañamiento de la propia universidad.

Mientras tanto, siguiendo el ejemplo de los comités estudiantiles de otros estados de la república, el comité se ha enfocado en la elaboración de eventos que integren y sensibilicen a la comunidad estudiantil. La preparación continua en aras de la recepción de un alumno de DIME es el principal foco de atención, pero consideramos que la contextualización académica es de igual importancia. Por lo que en colaboración con docentes de distintas universidades poblanas e instancias internacionales, el comité ha gestionado talleres, congresos y ciclos de conferencias en torno al tema migratorio, el refugio y la movilidad forzada.

Pero además de nuestras propias iniciativas, DIME A.C se encarga de darnos capacitación continua en estos temas, organizando así encuentros con todos los puntos focales a nivel nacional. Ejemplo de esto fue que del 12 a 13 de Diciembre de 2022 se llevó a cabo el Segundo Encuentro de Liderazgo Estudiantil en la Ciudad de Aguascalientes, Aguascalientes, México, en el que participaron Christian Tello de la Rosa (encargado de recaudación) y Elías Martínez Bello (encargado de reclutamiento) como representantes del Comité DIME BUAP, para colaborar en la actividades con los demás comités estudiantiles de DIME del país, los estudiantes refugiados becados de DIME, y representantes de WUSC (World University Service of Canada), ACNUR y Fondo Canadá, en las que se buscó establecer lazos entre los participantes para lograr una comunicación asertiva que fomente y permita hacerle frente a los retos en la integración de la juventud refugiada al sistema universitario mexicano y en la sociedad mexicana.

Resultado de este encuentro, se dio la elección del primer Consejo de Estudiantes Refugiados de DIME, el primero en su tipo en México y en América Latina y se obtuvo una capacitación para miembros de los comités universitarios mexicanos por parte de la delegación canadiense de Servicios Universitarios Mundiales de Canadá.

De la misma manera, y de forma más reciente del 24 al 27 de julio de 2023 se llevó a cabo el Tercer Encuentro de Liderazgo Estudiantil DIME en la ciudad de Santiago, Querétaro, México; en el que participaron Tadeo Arturo Cejudo Mejorada (punto focal del comité) y Maria Fernanda Gonzalez Rivera (Encargada de acompañamiento) como representantes del Comité DIME-BUAP. Durante estos cuatro días de trabajo, se participó activamente en eventos de orden académico, informativo, administrativo y de integración, entre lo más importante, es que se delimitó la estrategia general de comunicación en conjunto con los demás comités nacionales y se esquematizaron las preparaciones para la semana de la movilidad intercultural.

Dicha semana fue organizada del 02 al 07 de octubre de 2023 y se llevaron a cabo 13 distintos eventos de orden cultural, académico e integrados, incluyendo un breve ciclo de conferencias y un taller sobre refugio en México. Se trata del esfuerzo más grande del comité al momento y su objetivo principal fue compartir nuestro trabajo con los miembros de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales e invitarlos a sumarse a buscar la transformación de las oportunidades para los beneficiarios de los programas de DIME A.C.

Sin duda alguna los estudiantes podemos y debemos asumir un rol propositivo en la generación de alternativas para la construcción de líderes y estructuras de cambio. Una sociedad más justa y equitativa necesita de acción social pública y privada, por lo que colaborar con DIME A.C y nuestras autoridades universitarias nos abre las puertas a un futuro mejor para todas, todos y todes.

"Psicología migratoria y 279 credenciales del INE apócrifas"

Abel Gómez Gutiérrez, / gomez.abel@uan.edu.mx Unidad Académica de Ciencias Sociales, UAN

En los veinte años más recientes (2002-2022), de acuerdo con la Unidad de Política Migratoria (UPM) se han detenido y deportado a más de un millón de migrantes de 70 países. La gran mayoría de migrantes detenidos en territorio mexicano son de los países de Centroamérica, Venezuela y Ecuador. Sin embargo, en los diez años más recientes se han identificado a miles de migrantes caribeños, africanos y asiáticos. En menor cantidad de migrantes, pero no menos importantes han sido aleadas de migrantes brasileños y de Europa del Este (ver tabla 1). Estos contingentes de migrantes tienen como propósito llegar a la frontera Norte con los Estados Unidos de América (EEUU) para cruzar.

TABLA 1.- Migrantes extranjeros detenidos en México y deportados a su país de origen

	2017	2018	2019	2020	2021	2022	Total por país
Honduras	31349	59537	78232	35471	128054	72928	405571
Guatemala	36337	47742	52412	31479	81198	69515	318683
El Salvador	12074	14249	21494	8171	24605	27245	107838
Venezuela	190	305	682	183	4360	97078	102798
Nicaragua	772	2176	3027	842	15481	40825	63123
Cuba	828	504	7105	1179	7059	41475	58150
Colombia	630	661	452	503	1262	28278	31786
Haití	425	1002	3891	1411	19210	4447	30386
Ecuador	233	271	268	390	1384	22156	24702
Brasil	91	55	308	158	16932	3709	21253
Perú			260	54	237	8192	8743
África							17680
Asia							26654
Europa							3755

Fuente: UPM a partir de la tabla 3.1.1- Extranjeros detenidos y deportados por país de origen.

Revisión anual del 2017 al 2022.

Independientemente de las estrategias grupales que utilizan los migrantes del mundo por México, poco se ha investigado y expuesto sobre una variante que permite el libre paso por territorio mexicano, "el uso de una identificación mexicana, la credencial del INE por los migrantes extranjeros". ¿Cómo es que descubrimos esta variante de los migrantes extranjeros? Todo empezó con la convocatoria del Centro de Estudios México-Estados Unidos de la Universidad de California en San Diego (UCSD) para asistir al Seminario de Verano 2022 con el tema de "Las instituciones políticas de los Estados Unidos y las relaciones con México". Fueron cinco fines de semana de actividades en línea y una semana presencial en la UCSD con actividades en distintos espacios de las ciudades de San Diego California y Tijuana, B.C. Durante estas actividades se incluyó una visita a las oficinas del Instituto Nacional de Migración (INM) de La Garita El Chaparral.

La visita a estas oficinas del INM, El Chaparral incluyó una exposición formal por parte del Delegado y dos de sus colaboradoras sobre las actividades principales que realizan en estas oficinas. Nos explicaron que allí se reciben un promedio de 25 migrantes deportados desde EEUU. Los funcionarios del INM hacen entrevistas preliminares, revisan el estado de salud, y facilitan espacios para limpieza, baño y ropa limpia. Una vez que se comprueba el origen de los migrantes, se reservan y pagan los boletos de autobús para que los migrantes regresen a sus lugares de origen. La segunda etapa de la visita incluyó una estancia y platica con oficiales de migración experto en psicología de la migración en el cuarto más cercano a la reja de los suspiros, haciendo alusión al puente de los suspiros de Venecia.

Nos dividieron en dos grupos por lo reducido del espacio. Allí logramos observar la llegada de una de las camionetas-patrullas de seguridad fronteriza estadounidense con dos hombres, de edad aproximada a los treinta años; para muchos migrantes deportados esas camionetas color verde y blanco, de los agentes de migración, las conocen como las perreras de la migra. Observamos el curso giratorio de la reja de los suspiros que empujaron a los dos migrantes mexicanos al interior de la oficina de entrevistas preliminares. Fueron tres preguntas que hizo el funcionario de migración a los dos mexicanos recién deportados. ¿Cuál es su nombre completo? ¿Cuál es su lugar de origen? ¿En dónde fue detenido?

Estábamos tan cerca del agente de migración y del migrante deportado cuando presenciamos que el agente abrió uno de los cajones para sacar un formato y un sello, que nos percatamos que en el interior había muchas credenciales del INE. Fue tema de explicación para el grupo de 20 participantes al Seminario de Verano 2022.

"Son credenciales del INE que recogimos a migrantes extranjeros en estos primeros días del mes. Hay meses que recogemos hasta 500 credenciales de elector apócrifas. Hoy 18 de agosto, hemos acumulado 279 credenciales", continuó el agente. La sacó todas del cajón y nos fue describiendo cada uno de las credenciales y al mismo tiempo las fue clasificando. Las identificaciones fueron catalogadas como:

-Credenciales originales de un mexicano/a que más o menos de parecía al migrante centro o suramericano. Estas credenciales tenían direcciones de los estados de Chiapas, Veracruz, Campeche, Oaxaca y Jalisco. Lo más lógico es que hubieran sido robadas y compradas por los traficantes de migrantes.

-Credenciales alteradas a las que les integraron la foto del migrante con los datos originales.

-Credenciales falsas, impresas con material parecido al del INE.

El agente migratorio nos explicó que sólo son seis agentes expertos en psicología migratoria con la capacidad para identificar acento lingüístico, hacer preguntas capciosas e identificar las credenciales falsas o apócrifas al tocarlas. Otra estrategia es mirar la frente de los migrantes para observar el inicio y cuadratura del pelo del migrante y compararla con la foto de la credencial. Si estos migrantes extranjeros lograron confundir al agente migratorio de Estados Unidos, y solicitaron ser deportados a México, en esa reja de los suspiros los identificaron y los deportaron a su país de origen.

De acuerdo con declaraciones del Delegado del INM David Pérez Tejada, afirma que "los migrantes llegan con credenciales del INE, amparos y documentos del mismo INM falsos y alterados". Para el 19 de julio 2023, los casos de un año antes, se habían mantenido constantes tanto en migrantes detenidos en Tijuana como migrantes deportados desde EEUU (Tijuana en Línea, 19 de julio, 2023).

FUENTE:

Entrevista con agente migratorio, 16 de agosto 2022.

Tijuana en Línea, 19 de julio 2023

Unidad de política migratoria, (2017-2022), 15 al 23 de septiembre del 2023.



Derecho y Migración

Dr. Melvin Uziel Porras Reynoso 1

El libro "Derecho y Migración" se posiciona como una obra fundamental y esclarecedora en un momento donde la realidad migratoria es de vital importancia en todo el mundo. A través de sus páginas, se observa un panorama complejo y desafiante que nos

obliga a reflexionar sobre las políticas migratorias y la protección de los derechos humanos, entre otros problemas sociales. La obra se divide en tres secciones:

La primer sección se enfoca en mostrarnos el marco normativo del Estado mexicano y definir el término "extranjero" de acuerdo al texto constitucional, así como las diferentes calidades migratorias previstas por la Ley de Migración. En la segunda sección de la obra, los autores nos presentan el estudio de algunos de los derechos más importantes que deben reconocérsele a los migrantes. En la tercera sección se aborda el papel crucial del derecho internacional en el fenómeno migratorio, a través de dos vertientes: 1) El Hard Law y, 2) El Soft Law. El Hard Law o Derecho internacional vinculante que generalmente abarca los tratados internacionales obligatorios para los Estados, y el Soft Law o Derecho internacional soft que se refiere a instrumentos internacionales no vinculante como las declaraciones o resoluciones de la Asamblea General de la ONU.

La obra es de suma relevancia ofrece una visión completa de la migración en México y el derecho internacional, y enfatiza la necesidad de proteger los derechos de los migrantes más vulnerables.

FUENTE

 Profesor-investigador en la Facultad de Derecho de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. Colaborador del Cuerpo Académico Procesos Transnacionales y Migración, BUAP-CA-230.
 Correo electrónico: melvin.porrasre@correo.buap.mx

<u>Para más información:</u> https://www.gob.mx/inm/prensa/convoca-inm-a-participar-en-el-migraton-2023-para-apoyar-a-personas-migrantes-en-contexto-de-movilidad



Mediterráneo

Película dirigida por Marcel Barrera 2021

La historia va sobre dos socorristas españoles quienes con base en la fotografía de un niño ahogado en las costas de Lesbos, deciden ir a brindar su ayuda pensando que debe haber más gente necesitando ayuda; sin embargo, a pesar de refuerzos, sólo son ellos dos contra

lo que puedan encontrarse en las costas.

la en rue o PEN ARMS ontra as costas.

Al momento de arribar se topan con una realidad totalmente distinta a la que imaginaban, donde cientos de miles de personas a causa de los conflictos armados de sus países, huyen arriesgando sus vidas, pero sin recibir ayuda de autoridades de otros países de mares donde suelen terminar varados. A ellos se les van a sumar dos personas más quienes tratarán de crear un equipo para ayudar y hacerle frente a la problemática.

En resumen, es una película qué retrata la situación de cientos de migrantes en el mundo qué ponen en riesgo sus vidas con tal de ir en busca de algo mejor. Este es uno de esos filmes qué nos hacen reflexionar acerca de los procesos migratorios, nos abre los ojos ante el sin fin de situaciones que se presentan. Considero que es una película disfrutable, sabe cómo apelar a la emoción del espectador y mostrarnos un escenario del que poco se habla.

Esta película la pueden encontrar disponible en YouTube.





¡¡¡Uyyyyyyyyy!!!!!! ¡¡¡Amigosssss!!! ¡¡Ya estamos terminando octubre!

Un mes súper chido al igual que todos los demás, llenos de cosas bellas que nos motivan a seguir viviendo en armonía, respeto y solidaridad con todas las personas;

Y ¡¡clarooooo!! , octubre también tiene lo suyo, por ejemplo, para quienes estamos por acá en esta tierra llamada México: ¡!! ya empezamos a sentir el airecito todosanteroooooo, uyyyyy¡¡¡ Sí¡¡ Ya viene la gran fiesta, la entrañable tradición, la cual se le conoce de varias formas: ¡Día de muertos¡, ¡Todos Santos¡, ¡Xantolo¡ en fin, sea como sea llamada esta gran fiesta, es para recordar a familiares y amigos quienes han muerto.

No me alcanzaría esta página para describir todos los platillos, dulces, tradiciones, bailes y demás con la que en cada región de México celebran, recuerdan y honran a sus muertos el 1 y 2 de noviembre.



Gabriela Jaqueline Arcos Báez, Universidad Veracruzana.

Pero mejor les doy un consejo: aprovechando la temporada "todosantera", cuando vayan a leer este Suplemento, acérquense por ahí una tacita con chocolatito caliente y como dicen en mi pueblo, y pa que amarre, pues acompáñenla con una hojaldre o pan de muerto o ya de perdido con un tamalito de frijol, o un pulacle, o ya encarrerados con un platito con arroz, mole y el infaltable "choco".

Y ahora sí, a leer se ha dicho, tanto la calaverita [que está bien chida], como las reseñas [de "pelis" y "books"], como todos y cada unos de los artículos que hoy se arropan bajo un eje central: La seguridad humana, una agenda pendiente en México [y yo diría: en el mundo].

Para cerrar y ya dejarles leer a gusto y disfrutar su antojos "todosanteros", solo quiero decirles que este número del Suplemento, es coordinado por la Dra. Adriana Sletza Ortega Ramírez quien es una académica de la BUAP destacada no sólo por su mirada crítica-propositiva, sino también por su activismo social en beneficio de los derechos de poblaciones migrantes.

Pues nos les quito más el tiempo y a disfrutar la vida Yo: el Tlacuache Fronterizo.